

## I. Introducción

### Juventud del siglo XX

" El siglo XX será feliz o no será" escribió Victor Hugo a finales del siglo XIX, pues no fue feliz y fue. El siglo XX deja atrás tantos crímenes, tanta juventud asesinada entre las guerras, guerras mundiales, atómicas, nucleares, muerte de ríos, de bosques, de ecosistemas, muerte de utopías, de certidumbres. Nacimiento de fronteras, de países, de nuevos ordenes, mutaciones permanentes de la civilización humana.

Y en nuestro territorio, Latinoamérica, revoluciones, transformaciones políticas, dictaduras, hambre, miseria, niños y más niños vestidos de calle y miles y miles de jóvenes muertos entre los sueños rotos de nuestro continente. América Latina, territorio donde la brecha social y económica entre pobres y ricos se mantiene más ancha que en cualquier otra parte del mundo <sup>1</sup>y en estas escasas horas antes de cerrar el siglo, se presenta más grande que nunca.

El siglo XX cierra sus puertas con un interrogante profundo hacia el devenir. Cuando hablamos de juventud viene la pregunta sobre el devenir en construcción, pensar en el devenir es pensar en la juventud de nuestra civilización, de nuestros pueblos, es posar la mirada al futuro siempre con posibilidades a construirse mejor.

Los jóvenes del mundo, sea europeo, sea latinoamericano dicen tener rabia, rabia por el ayer legado, y rabia por las pocas puertas que se encuentran para

---

<sup>1</sup>. Cepal, Caricom, Unifem Achieving Social Justice Equality Peace and Development . Informe del Caribe para la conferencia de Beijing, 1995.